

ACTAS DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1960-1961

PRESIDENTE: DR. EFREN C. DEL POZO

SECRETARIO DE ACTAS: DR. EFRAIN PARDO

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 6 DE JULIO DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 horas del día 6 de julio de 1960 se celebró la sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo.

1º Se dió lectura al acta de la sesión anterior y ésta se aprobó sin modificaciones.

2º Se dió lectura a la correspondencia recibida.

3º A continuación el Dr. Pablo Mendizábal presentó su trabajo sobre "Nuevo concepto sobre la Etiopatogenia de la Osteoartritis".

El Dr. Isaac Costero comentó brevemente sobre lo interesante y cuidadoso del trabajo del Dr. Mendizábal.

4º A continuación el Dr. Roberto Llamas hizo el elogio del Dr. Marañón; en la lectura de su trabajo titulado "El Sr. Prof. Gregorio Marañón. In memoriam".

5º No habiendo otro asunto que tratar se dió por clausurada la sesión a las 9:00 horas.

Asistieron a la sesión los señores académicos: Rigoberto Aguilar, Juan Andrade Pradillo, Oswaldo Arias, Francisco Bassols, Luis Castelazo Ayala, Ismael Cosío Villegas, Isaac Costero Tudanca, Julio Cueva, Julio Chávez Montes, Jorge Flores Espinosa, José Luis Gómez Pimienta, Miguel Jiménez, Roberto Llamas,

Alcibíades Marván, Daniel Méndez, Pablo Mendizábal, Jorge Muñoz Turnbull, Roberto Núñez Andrade, Carlos R. Pacheco, Efraín Pardo Codina, Ramón Pérez Cirera, Efrén C. del Pozo, Antonio Prado Vértiz, Angel G. de Quevedo Mendizábal, Everardo Ramírez López, Maximiliano Salas Martínez, Mario Salazar Mallén, Ricardo Tapia Acuña, Oscar Valdés Ornelas.

#### ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 13 DE JULIO DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 horas del día 13 de julio de 1960 se celebró la sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo.

1º Se dió lectura al acta de la sesión anterior y ésta se aprobó sin modificaciones.

2º Se dió lectura a la correspondencia recibida.

3º A continuación el Dr. Luis Sánchez Yllades presentó su trabajo titulado "El Síndrome de Panhiperreticulismo. ¿Un nuevo síndrome hematológico?" hecho en colaboración con los Dres. Virginia Riego y Marcial García.

El comentario oficial del trabajo fué hecho por el Dr. Ignacio González Guzmán.

El Dr. Luis Sánchez Yllades agradeció el comentario del Dr. Ignacio González Guzmán y señaló que hizo referencia a las eritemias de acuerdo con los conceptos comunes en la literatura médica. Aseguró que el enfermo, objeto del comentario por el Dr. Ignacio González Guzmán, no tenía "sprue".

4º A continuación el Dr. Maurice H. Cottle, Profesor de Otorrinolaringología del Chicago Medical School, presentado por el Dr. Andrés Bustamante Gurría, habló sobre "Avances en la cirugía de la pirámide y septum nasales".

5º No habiendo otro asunto que tratar se dió por clausurada la sesión a las 10:00 horas.

Los señores académicos que asistieron fueron: Juan Andrade Pradillo, Oswaldo Arias, Rosario Barroso Moguel, Patricio Benavides, Miguel E. Bustamante, Andrés Bustamante Gurría, Ismael Cosío Villegas, Jorge Flores Espinosa, Francisco Gómez Mont, Ignacio González Guzmán, Jesús Kumate, Manuel Mateos Fournier, Daniel Méndez, Daniel Nieto Roaro, Roberto Núñez Andrade, Manuel Ortega, Feliciano Palomino Dena, Efraín Pardo Codina, Ramón Pérez Cirera, Efrén C. del Pozo, Angel G. de Quevedo Mendizábal, José Antonio Quiroz, Horacio Rubio Palacios, Mario Salazar Mallén, José Antonio Sánchez Hernández, Luis Sánchez Yllades, Guillermo Soberón, Antonio Sordo Noriega, Oscar Valdés Ornelas, Rubén Vasconcelos, Clemente Villaseñor.

## ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 20 DE JULIO DE 1960

EL DÍA VEINTE de julio de mil novecientos sesenta, a las 20:00 horas, en el Salón de Actos de la Academia Nacional de Medicina, se celebró la 19ª sesión ordinaria bajo la Presidencia del señor doctor Ismael Cosío Villegas, Vicepresidente de la Corporación y con la asistencia de 33 académicos.

El primer punto de la orden del día fué la lectura del acta de la sesión anterior, la cual fué aprobada por unanimidad.

No habiendo correspondencia recibida se pasó a la lectura de trabajos:

El primer trabajo fué presentado por el doctor Francisco Durazo sobre "Determinación de Corticoides en Plasma Sanguíneo", el cual fué comentado por el doctor Francisco Gómez Mont, interviniendo en el comentario, además del doctor Gómez Mont, el doctor Mario Salazar Mallén".

El doctor Genaro Pliego Díaz González, en segundo turno, leyó su trabajo "Tratamiento quirúrgico de la comunicación interauricular bajo hipotermia", el cual fué comentado por el doctor Clemente Robles, quien se excusó de no leer un comentario sino hacerlo en forma verbal. Trató ampliamente el tema de la comunicación hecha por el doctor Pliego Díaz.

Tuvieron participación en los comentarios los señores doctores Mario Salazar Mallén, Everardo Ramírez López y Manuel Vaquero; concluyó la discusión el doctor Genaro Pliego Díaz González.

No habiendo asuntos generales que tratar en la sesión se terminó a las 22:00 horas.

Los académicos asistentes fueron los doctores: Rigoberto Aguilar, Gabriel Alvarez Fuertes, Juan Andrade Pradillo, Gustavo Argil, Oswaldo Arias, Edgar J. Becerra, Patricio Benavides, Rafael Corral y de Teresa, Ismael Cosío Villegas, Julio Cueva, Francisco Durazo, Anselmo Fonte, Francisco Gómez Mont, Gustavo Gordillo, Miguel Jiménez, Jesús Kumate, Alcibiades Marván, Daniel Méndez, Guillermo Montaña, Roberto Núñez Andrade, Carlos R. Pacheco, Efraín Pardo Codina, Juan José Paullada Escalante, Genaro Pliego Díaz González, Efrén C. del Pozo, Manuel Quijano Narezo, Everardo Ramírez López, Clemente Robles, Edmundo Rojas, Ubaldo Roldán, Horacio Rubio Palacios, Mario Salazar Mallén, Luis Sánchez Yllades, Ricardo Tapia Acuña, Manuel Vaquero, Gerardo Varela.

## ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DE 27 DE JULIO DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 horas del día 27 de julio de 1960 se celebró la sesión solemne de la Academia Nacional de Medicina para la admisión de nuevos socios, bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo y con

la asistencia del Dr. José Alvarez Amézquita, Secretario de Salubridad y Asistencia, el Dr. Jaime Torres Bodet, Secretario de Educación Pública y el Dr. Nabor Carrillo Flores, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, como invitados de honor.

1º En primer término, el Dr. Tomás Perrín leyó su discurso sobre la Academia Nacional de Medicina.

2º A continuación el Dr. Efrén C. del Pozo dió la bienvenida a los nuevos socios: Fernando Martínez Cortés, Felipe Mendoza, Rafael Muñoz Kapellmann, Fernando Ortiz Monasterio, Alfonso Serrano Rebeil, Luis Sierra Rojas, Germán Somolinos D'Ardois, Jorge Solís Manjarrez, José Sosa Martínez, Manuel Velasco Suárez y Leonardo Zamudio Villanueva, quienes a continuación recibieron la vena de la Corporación y los diplomas correspondientes.

3º Por último, el Dr. Manuel Velasco Suárez dijo unas palabras a nombre de los nuevos socios.

4º Se dió por terminada la sesión a las 21:00 horas.

Asistieron los siguientes señores Académicos: Oswaldo Arias, Ismael Cosío Villegas, Luis Gutiérrez Villegas, Roberto Hernández de la Portilla, Rogelio Hernández Valenzuela, José Joaquín Izquierdo, Miguel Jiménez, Jesús Kumate, José Laguna, Fernando Latapí, Fernando López Clares, Raúl López Engelking, Roberto Llamas, Martín Maquívar Amelio, Manuel Martínez Báez, Alcibíades Marván, Manuel Mateos Rournier, Luis Mazzoti, Daniel Méndez, Luis Méndez H., Rafael Méndez, Pablo Mendizábal, Alfonso Millán, Jorge Millán, Guillermo Montaña, Samuel Morones, Jorge Muñoz Turnbull, Daniel Nieto Roaro, Roberto Núñez Andrade, Efraín Pardo Codina, Efrén C. del Pozo, Fernando Rébora, Clemente Robles, Javier Robles Gil, Edmundo Rojas, Ubaldo Roldán, Arturo Rosenblueth, Horacio Rubio Palacios, José Ruiloba Benítez, Maximiliano Ruiz Castañeda, José F. Rulfo, Maximiliano Salas Martínez, Mario Salazar Mallén, Luis Sánchez Bulnes, José Antonio Sánchez Hernández, Luis Sánchez Medal, Luis Sánchez Yllades, Guillermo Schnaas, Bernardo Sepúlveda, Guillermo Soberón, Demetrio Sodi Pallaes, Antonio Sordo Noriega, Aquilino Villanueva.

## INFORMACION GENERAL

### CARTA DE NORTEAMERICA

Cambia de continuo el papel que desempeña el médico en el arte de curar el día de hoy, que se va adaptando a las mutables tendencias, a los nuevos fármacos, a la creciente especialización y a la miscelánea de invenciones mecánicas.

④ El *calculador digital electrónico* está dotado de una *capacidad recordatoria enorme*, y abre nuevos horizontes en la medicina, archivando información variada, recordando a voluntad una parte o el total de la información catalogada a una velocidad fantástica. El editorial de la edición del 7 de mayo de la revista de la Asociación Nor-

la asistencia del Dr. José Alvarez Amézquita, Secretario de Salubridad y Asistencia, el Dr. Jaime Torres Bodet, Secretario de Educación Pública y el Dr. Nabor Carrillo Flores, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, como invitados de honor.

1º En primer término, el Dr. Tomás Perrín leyó su discurso sobre la Academia Nacional de Medicina.

2º A continuación el Dr. Efrén C. del Pozo dió la bienvenida a los nuevos socios: Fernando Martínez Cortés, Felipe Mendoza, Rafael Muñoz Kapellmann, Fernando Ortiz Monasterio, Alfonso Serrano Rebeil, Luis Sierra Rojas, Germán Somolinos D'Ardois, Jorge Solís Manjarrez, José Sosa Martínez, Manuel Velasco Suárez y Leonardo Zamudio Villanueva, quienes a continuación recibieron la vena de la Corporación y los diplomas correspondientes.

3º Por último, el Dr. Manuel Velasco Suárez dijo unas palabras a nombre de los nuevos socios.

4º Se dió por terminada la sesión a las 21:00 horas.

Asistieron los siguientes señores Académicos: Oswaldo Arias, Ismael Cosío Villegas, Luis Gutiérrez Villegas, Roberto Hernández de la Portilla, Rogelio Hernández Valenzuela, José Joaquín Izquierdo, Miguel Jiménez, Jesús Kumate, José Laguna, Fernando Latapí, Fernando López Clares, Raúl López Engelking, Roberto Llamas, Martín Maquívar Amelio, Manuel Martínez Báez, Alcibíades Marván, Manuel Mateos Rournier, Luis Mazzoti, Daniel Méndez, Luis Méndez H., Rafael Méndez, Pablo Mendizábal, Alfonso Millán, Jorge Millán, Guillermo Montaña, Samuel Morones, Jorge Muñoz Turnbull, Daniel Nieto Roaro, Roberto Núñez Andrade, Efraín Pardo Codina, Efrén C. del Pozo, Fernando Rébora, Clemente Robles, Javier Robles Gil, Edmundo Rojas, Ubaldo Roldán, Arturo Rosenblueth, Horacio Rubio Palacios, José Ruiloba Benítez, Maximiliano Ruiz Castañeda, José F. Rulfo, Maximiliano Salas Martínez, Mario Salazar Mallén, Luis Sánchez Bulnes, José Antonio Sánchez Hernández, Luis Sánchez Medal, Luis Sánchez Yllades, Guillermo Schnaas, Bernardo Sepúlveda, Guillermo Soberón, Demetrio Sodi Pallaes, Antonio Sordo Noriega, Aquilino Villanueva.

## INFORMACION GENERAL

### CARTA DE NORTEAMERICA

Cambia de continuo el papel que desempeña el médico en el arte de curar el día de hoy, que se va adaptando a las mutables tendencias, a los nuevos fármacos, a la creciente especialización y a la miscelánea de invenciones mecánicas.

④ El *calculador digital electrónico* está dotado de una *capacidad recordatoria enorme*, y abre nuevos horizontes en la medicina, archivando información variada, recorriendo a voluntad una parte o el total de la información catalogada a una velocidad fantástica. El editorial de la edición del 7 de mayo de la revista de la Asociación Nor-

teamericana de Medicina (173: 58, 1960), trata del calculador, por sus grandes posibilidades en la clínica o en la investigación. La ayuda que prestaría en la búsqueda y correlación de grandes cantidades de ficheros sería inmensa, aunque no reemplace ni al clínico ni al investigador que hacen la gestión misma. En cosa de minutos la máquina suple la respuesta que hubiese demorado años con los viejos métodos.

● La oxitocina ha conquistado un lugar prominente y real en la gestión de las cuestiones obstétricas de muchos estilos. Sin embargo aún no se utiliza extensamente la oxitocina en la inducción del parto provocado. Las experiencias de G. Schaefer figuran en el número de abril de la revista de obstetricia y ginecología norteamericana (15: 465, 1960). Tuvo éxito en la inducción del parto en 277 pacientes, administrándole a la mayoría oxitocina por razones extraobstétricas.

Revisió importancia la selección de las enfermas, basándose en el criterio siguiente: la múltipara con un alumbramiento por lo menos de 5, todos por vía vaginal, un cérvix dilatado no menos de 3 cm. y borrado al menos en un 60%, un cérvix situado al centro en el eje de la vagina; un embarazo con posición vértex de pie, menos 1 ó aún menos; con un infante que podía pesar de 3 a 4 kilos, la pelvis era amplia y no existía indicación alguna de desproporción cefalopélvica ni historia de dificultades anteriores con el parto o el alumbramiento; la paciente, a los 10 días de la fecha calculada para el parto y su preparación para la inducción era psicológica.

La técnica de los dos frascos para la administración de oxitocina fué empleada por el médico, durante su cuidado permanente de la paciente. Se llevó a cabo la ruptura artificial de las membranas apenas se produjeron las contracciones regulares. En este grupo de pacientes la duración del parto fué de menos de 4 horas en el 93.5%, y todas las madres dieron a luz infantes vivos y sanos.

● W. M. Whitehouse y sus colaboradores han inventado un método sencillo y barato para reproducir las películas de rayos X con suficientes detalles para la diagnosis. El informe se origina en la Universidad de Michigan, donde se perfeccionó la técnica, y aclara el punto de la importancia de lograr una distribución extensa de ejemplares de ciertas películas de rayos X, cuando se trata de estados poco corrientes que sirven para consultas médicas y para la labor docente.

El empleo de este nuevo tipo de película permite sacar un duplicado de la fotografía de rayos X en dos minutos, enteramente listo y seco. La película de rayos X acabada, difiere de la original tan sólo por la base de película más delgada y de color azul.

● Se están tratando muchas dermatosis de la niñez con esteroides antiinflamatorios; uno de los más nuevos es la *dexametasona*. Según L. Goldman, él ha estado utilizando dexametasona en la clínica general para tratar infantes y niños. Dicho autor publica un artículo en los Anales de la Academia de Ciencias de Nueva York (82: 994, 1959), edición del 14 de octubre.

No hubo ningún efecto gastrointestinal ni crisis diarreaica postcorticosteroide en el caso de 46 niños que recibieron la dexametasona. Tampoco se notaron en los niños tratados con dicho producto otros efectos colaterales que suelen observarse en los adultos, como calambres dolorosos en los brazos y piernas, así como hemorragias cutáneas ocasionales.

El promedio de dosificación inicial de la dexametasona por vía oral es de 0,15 a 0,25 mg. en los infantes hasta un año; 0,50 a 0,75 mg. en los niños de 2 a 5 años; 0,75 a 1,50 mg. en los escolares, y 1,50 a 3,0 mg. en los niños antes de la pubertad. Para los mayores, la posología debe variarse de acuerdo con las idiosincrasias individuales, dividiéndose las dosis entre 3 ó 4 porciones que se administran después de las comidas, con leche o jugo de naranja. Se debe reducir la dosis hasta que se logre una cantidad mínima diaria, eficaz en cada caso individual.

● H. J. Moersch en su exposición en la sesión anual 120ava. de la Sociedad de Medicina del Estado de Illinois, reunida en Chicago, explicó *la nueva técnica que facilita la diagnosis temprana del cáncer del esófago*. Inyectando la hematóporfirina, derivado de la hemoglobina, en el torrente sanguíneo, se acumula en el tumor, en caso de existir alguno y se puede apreciar con facilidad como luz iridiscente, al examinarse con el esofagoscopio de luz ultravioleta.

Parte de las dificultades del diagnóstico temprano radica en los pacientes que desconocen los primeros síntomas aun cuando el nuevo método facilite en sumo grado el diagnóstico. Suele ser síntoma precoz, la dificultad de tragar grandes bolos de comida y se alivia el obstáculo cuando se degluten en tamaños más pequeños. El paciente espera, pues, que los síntomas vuelvan a presentarse para pedir ayuda facultativa.

● Existe una variedad de productos anticolinérgicos para la gestión de la úlcera péptica. Variada es la acción farmacológica de los fármacos; también extensa y multiforme, pero actúan todas sobre el parasimpático del sistema nervioso autónomo.

A. P. Klotz nos informa en el número de diciembre de la revista norteamericana de Enfermedades Digestivas (4: 1048, 1959), acerca del estudio de varios agentes anticolinérgicos investigados por él. El principio de la acción antisecretoria del producto, es la supresión de ácido libre en el jugo gástrico, y la elevación del pH. A base de un estudio seriado, el autor declara que *Piptal es un poderoso y seguro agente antisecretorio*. Comparado con otros 7 medicamentos, Piptal acusa el menor número de efectos colaterales nocivos.